

EN LOGROÑO, UNA PESETA al mes. FUERA DE LA CAPITAL, trimestre adelantado, tres pesetas. Trimestre vencido, tres pesetas y veinticinco céntimos. EXTRANJERO, SEIS PESETAS trimestre.

ANUNCIOS A PRECIOS CONVENCIONALES. Comunicados a UNA PESETA línea.

Número suelto, 5 céntimos

LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

REDACCION Y ADMINISTRACION calle de Sagasta, núm. 25, bajos Telefono núm. 7

«LA RIOJA» no se publica los lunes. No se devuelven los originales, aunque no se inserten. No se admiten artículos que no procedan de los colaboradores ya designados. Se considera que continúa suscritor al periódico todo abonado que no devuelva a la Administración sus números después de terminada la suscripción. Número atrasado, 10 céntimos

PEREDA Oculista. Muro de la Penitencia, 18, ent. Consultas diarias y operaciones de 11 a 1, de 3 a 4.—Gratis a los pobres.

PRÁCTICANTE DE FARMACIA Se necesita de buena práctica y referencias. Informar en: Mercado, 21, Farmacia de Dignos.

Guerra al Comercio TRAJES A MITAD DE SU PRECIO SOLO POR OCHO DIAS en el HOTEL PARÍS

Phonola El mejor aparato neumático que se conoce para ejecutar al piano cuantas obras se desee sin tener conocimiento alguno de música; extensión 72 notas. Es el que más interesa. Ventes al contado y a plazos. Gran Vía, 8 10 y 12.—BILBAO

SOCIEDAD ANÓNIMA Bodegas Franco-Españolas LOGROÑO

Por acuerdo del Consejo de Administración de dicha Sociedad se abre suscripción pública para la emisión de 400 acciones que se hallan en cartera al tipo de su valor nominal de 500 pesetas por acción. La suscripción tendrá lugar el día 15 del corriente en el domicilio social de la compañía en Logroño, y en casa de los señores Harero y Riva. El pago se hará el 10 por 100 al solicitar la suscripción y el 90 por 100 restante al hacer entrega de las acciones el día 30 de octubre. Se advierte que si la suscripción fuera cubierta más de una vez se dará preferencia a los suscriptores que posean ya acciones de la compañía haciendo entre ellos el correspondiente reparto.

El Director Gerente **A. Lepine.**

EN LA DIPUTACIÓN

Los caminos vecinales

Ayer a las once empezó la sesión de la Diputación provincial. El presidente señor Sengríz dice que el primer asunto que ha de discutirse es el referente a caminos vecinales. Este asunto—añade—ha sido objeto de examen durante todo el día de ayer y hay muchos puntos en que todas están conformes, pero cuya razón sólo debe discutirse aquello en que haya divergencia. La primera cuestión de que debe tratarse, es esta: ¿Acepta la Diputación las invitaciones del ministro para la construcción de caminos vecinales?

Sobre este punto se abre debate. El señor Ruiz Díaz cree que ese punto no es ni discutible. Está tan importante la obra que sin vacilar debe decirse que sí, poniendo para ello como sea necesario.

Por unanimidad se acuerda en tal sentido. El señor Sengríz dice que una vez aceptado el pensamiento, debe buscarse el mejor modo de realizarlo. Se ha expuesto la idea de que la Diputación se divida en grupos comarcales, por los diputados de cada distrito, los cuales estudien las necesidades de cada pueblo y los ofrecimientos que hacen, proponiendo las adiciones correspondientes al plan de caminos, en la confianza de que serán admitidas por la Jefatura de Obras públicas, que es la encargada de resolver en definitiva.

El señor Negueruela cree que los diputados no tienen suficientes datos para resolver y los pueblos que se consideran perjudicados protestan achacándolo a parcialidad, sobre todo si ocurre como en el distrito de Haro-Santo Domingo, del que sólo están los diputados carlistas.

El señor Plaza alaba la delicadeza del señor Negueruela y dice que quien resuelve es la Diputación, por que los grupos de diputados sólo son ponencia.

El señor Negueruela dice que la ponencia puede hacerla el personal de carreteras provinciales porque los diputados han de tener muchos disgustos desde el momento que no se puede complacer a todos.

El señor Tejada (don Guillermo) dice que está conforme con el procedimiento, que es el seguido en otras provincias, entre ellas Zaragoza, cuyos diputados hasta han salido a los distritos, para enterarse de las necesidades de los pueblos.

El señor Tejada liberal por Haro y el señor Negueruela se conforma con la proposición, acordándose por unanimidad, de que los trabajos los grupos de diputados.

La Caja de Ahorros

El señor presidente dice que hace dos años propuso el señor Ruiz Díaz un proyecto y reglamento para la creación en esta provincia de una

Caja de Ahorros. El pensamiento fue aprobado, pero, por causas ajenas a la voluntad de todos, no ha sido llevado a la práctica, surgen que el señor Ruiz Díaz no lo ha dejado de la mano.

Ha llegado el momento de resolver asunto tan importante y cede la palabra el autor del proyecto para que lo defienda.

El señor Ruiz Díaz dice que lo ocurrido con los caminos vecinales debe servir de lección a los diputados para no dormirse en la resolución de los asuntos.

Califica a los diputados de holgazanes y dice que sin esa holgazanería hubiera sido esta provincia la primera en dar al ministro su plan de caminos vecinales.

Hace un año se invitó a los pueblos a pedir obras públicas: contestaron y se acordó hacer un estudio de las peticiones y formalizar un plan; pero la holgazanería ha hecho que nadie se ocupe del asunto y ahora el pensamiento del ministro nos ha cogido sin preparación, produciendo las confusiones consiguientes.

De igual modo, la fundación de la Caja de Ahorros pudo adelantarse a los proyectos que después se han publicado, y otro pensamiento aprobado en principio, el seguro de cosechas, se proyecta hacerlo obligatorio a las Diputaciones.

Pide que si todos están conformes con la Caja de Ahorros, se vaya a su ejecución inmediata.

Dice que en el reglamento ha procurado, y cree que también conseguirá, que la administración de la Caja sea barata; que el préstamo se difunda por toda la provincia, llegando hasta las escuelas y hasta los más modestos jornales; que la marcha de las operaciones sea sencilla; que las operaciones de imposición y reintegro sean poco frecuentes, a cuyo fin no serán nominativos los títulos; que proporcione fondos que puede invertir seguramente la Diputación sin acudir a los empréstitos.

Añade que la Caja es parecida a una institución de Madrid llamada «La hucha popular», de la cual presenta un título.

Termina diciendo que presenta el Reglamento como base de discusión, no porque lo crea perfecto.

El señor Sengríz dice que estas instituciones deben ir perfeccionándose a medida que la práctica lo aconseja, de modo que hoy, más que discutir el Reglamento, se debe crear la Caja.

Dice que la institución que se proyecta no es propiamente una Caja de Ahorros sino más bien un Penny Bank, Hucha popular y otras instituciones emisoras de vales a disposición de quienes quieran comprarlos, cuyos vales se cambian luego por títulos que producen interés.

A su juicio debe nombrarse una Comisión de diputados que se encargue de la ejecución inmediata de la idea, interesando a la prensa y personas notables de la capital y los pueblos, y una vez en marcha, entregar la institución a la Junta de autoridades y entidades designadas anteriormente para este fin.

El señor Alonso Domínguez dice que no pueden implantar y recomendar la institución, puesto que la desconocen; por eso sería lo mejor enterarse del reglamento y discutirlo.

El señor Ruiz Díaz dice que antes de venir a la Diputación el señor Alonso Domínguez, ya estaba aprobado el reglamento y nombrada la Junta ejecutiva.

Se leen los acuerdos. El señor Alonso dice que si todo está ya ultimado nada queda por hacer.

Se acuerda reunir a la Comisión que entonces se designó y que empieza el funcionamiento de la Caja.

Los médicos El señor Sengríz dice que en las últimas sesiones se acordó resolver las deficiencias que se observaban en el servicio de cirugía del hospital, comisionándose con el señor Plaza para que en unión con los médicos del establecimiento, propusieran las reformas de las plantillas.

Se ha celebrado la reunión y el director, señor González del Castillo, dijo, con la aquiescencia de todos, que con el cuerpo médico actual hay suficiente para llenar el servicio. Si la plaza de cirujano estaba desempeñada interinamente por otro, es porque el señor Lorza no se prestaba muy gustoso a desempeñarla porque no se consideraba con aptitudes para ello, por su edad, achaques y los adelantos de la ciencia en el tiempo que ha estado en la sala de medicina, y sobre todo porque la Diputación le trasladó a la clínica de medicina y mientras no le ordena lo contrario no puede volver a cirugía.

De modo que con el personal actual hay suficiente: puede ocurrir que no haya un cirujano bueno: si así es, sobre un médico y falta un cirujano; si lo hay, todo está perfectamente.

El señor Sengríz (don Cipriano): Para eso se escusaba de haber hecho oposiciones en Zaragoza.

El señor Sengríz. La plaza está suprimida y los médicos no consideran necesario restablecerla.

El señor Ulargui dice que al entrar en la Diputación se encontró con la necesidad de proveer la plaza y por eso se hicieron las oposiciones que resultaron desiertas. Interinamente se nombró al señor Pereda, quien renunció luego, nombrándose al señor Fernández, que también renunció; el no tener dotación dificultaba la solución.

El señor Lorza pedirá su jubilación en cuanto se le encargue de la cirugía, de modo que hacer la combinación propuesta equivale a pedirle que se jubile. Aunque no tiene derecho a ello, es de justicia seguir los precedentes y darle las tres cuartas partes del sueldo y nombrar otro médico con mil quinientas pesetas.

Si en vez de eso se crea la plaza de cirujano no hay mucho mayor gasto, y no se obliga al señor Lorza a desempeñar una plaza para la que no se le considera en condiciones, aunque él las tiene para la medicina.

El señor Plaza afirma que los médicos se consideran suficientes para desempeñar el servicio y sólo debe ordenarse que el señor Lorza vaya a su antigua clínica.

Si por ello se jubila, bueno, siempre habrá tres médicos en el hospital y no cuatro. Se pagará además la jubilación, pero esta es transitoria y el aumento en la plantilla crea una obligación permanente. (El señor Ulargui: en lo sucesivo la Diputación podrá aumentar o disminuir.) Pero debe establecerse algo permanente.

El señor Sengríz (don Cipriano). La sala 7 no puede quedar indotada: si al pasar el señor Lorza no hay deficiencias, que pase, pero el interesado dice que no se halla en condiciones para desempeñarla y eso es lo primero.

El señor Negueruela dice que no comprende que en dos años que median desde que el señor Lorza pasó a las salas de medicina desde las de cirugía, haya progresado tanto esa ciencia y cambiado de modo que ya no se considere el señor Lorza con la competencia necesaria para desempeñarla. Y si realmente no está a la altura de la misión que se le confía, cabe preguntar: ¿para cuándo son las dimisiones?

Los diputados creen que se jubilará, pero él entiende lo contrario, porque ese acto implicaría no desear a sus compañeros que han estado trabajando suficiente el personal actual.

Además se ha hablado mucho en sesiones, en la prensa y en todos los sitios sobre el servicio en esa sala y los médicos son los más obligados a demostrar que ellos pueden desempeñar bien el servicio.

El señor Navas dice que indudablemente se parte de un error al hablar de la insuficiencia técnica del señor Lorza. Habrá dicho el citado facultativo que no se encuentra con aptitudes para el desempeño de la plaza de cirujano, por su edad y por sus achaques, pero nunca porque le falta competencia científica: así debe creerse, por qué así es.

Con gran calor dice que no es correcto lo que la Diputación trata de hacer con el señor Lorza, pues trata de arrojar al médico más antiguo obligándole a un servicio que no puede desempeñar por falta de condiciones físicas, no técnicas, y del que anteriormente se le relevó; añade que después de treinta años de servicios sin una reprensión, merece otra cosa por parte de la Diputación a quien ha servido.

Por eso debe crearse la plaza de cirujano y quedar los demás médicos donde están.

El Sr. Negueruela dice que de las palabras del señor Navas se desprende que la Diputación va a cometer con el señor Lorza un verdadero tropello. (El señor Navas: es claro.) Pues eso cuéntenlo a señoría a los médicos del hospital, porque ellos son quienes han dado ese dictamen y si hay ofensa, ellos le ofendieron, sin que el señor Lorza, que estaba presente, dijese nada en contrario.

El señor Navas: Aunque lo hayan dicho los médicos, la plaza de cirujano es necesaria y debe crearse.

El señor Sengríz: Los facultativos dijeron que sobraba un médico y faltaba un cirujano; pero como junto a esos médicos, fué nombrado cirujano y desempeñó ese cargo durante muchos años hasta hace poco tiempo, la Comisión entendió que hasta por decoro debía proponerse el cambio desde el momento que el director declara que él se basta para el servicio de medicina y si que aquí sobra falta en cirugía. Ahora si el otro no quiere o no puede desempeñar ese cargo, es cosa distinta.

Respecto a las condiciones de señor Lorza dice que la afirmación hecha por este facultativo fué que por razón de su edad y por los adelantos de la ciencia durante los años que no ejercía la cirugía, no se consideraba con la suficiencia necesaria para aquel cargo y sólo a la fuerza lo desempeñaría.

El señor Ulargui dice que debe crearse la plaza de cirujano y amortizar una de médico cuando cesen el señor Lorza o el señor González del Castillo.

El señor Sengríz (don Cipriano) dice que los demás se preocupan por los médicos, pero él se acuerda más de los enfermos y quiere darles más médicos idóneos: si se dice que en alguno no hay suficiencia, es preciso buscar quien la tenga.

El señor Sengríz dice que va dispuesta a la Diputación a crear una plaza de cirujano conservando en la de médico al señor Lorza, a quien él ve con gusto en el hospital y en los dos sitios, pero al tomar el acuerdo téngase en cuenta que se hace sabiendo que hay una plaza que sobra y se la sostiene.

Los señores Navas y Ulargui dicen que se hace por consideración a los servicios de quien la desempeña.

Se acuerda crear una plaza de cirujano con 1500 pesetas, quedando el resto del servicio como está, y al cesar uno de los actuales facultativos se amortizará la plaza.

Vota en contra el señor Plaza. El señor Jiménez pregunta si ha de seguir el hijo del señor González del Castillo hasta que se provea la plaza.

El señor Sengríz dice que por ese tiempo ya puede desempeñarla el señor Lorza.

No se toma acuerdo respecto al particular. Se discute largo rato si ha de proveerse por concurso u oposición. Al fin se vota nominalmente opinando por la oposición los señores Navas, Remón, Iriarte, Sengríz, Palacios, Tejada (don Guillermo), Jiménez, Negueruela, Alonso, Plaza, Cura Gallo y Presidente; y por el concurso los señores Tejada (don Ángel), Ruiz Díaz, Robio y Ulargui.

También se discute largo rato si los exámenes han de verificarse en Logroño o Zaragoza. El señor Plaza defiende lo primero fundándose en que la ley dispone clara y terminantemente que las oposiciones se celebren en la capital de la provincia ante un tribunal nombrado por el gobernador. El señor Negueruela dice que celebrándose en Zaragoza se discutirá menos la competencia e imparcialidad del tribunal.

Con el voto en contra del señor Plaza, se acuerda verificar las oposiciones en Zaragoza.

Otros asuntos Se aprueban los siguientes dictámenes: El de las subastas para los suministros a establecimientos benéficos, las cuales empezarán el día 19 del actual.

Disponiendo que pasen al archivo las cuentas municipales definitivamente aprobadas. Que se remitan al Tribunal de cuentas las provinciales de 1902.

Apruebando dos cuentas de don Joaquín Redón por suministros. Que se diga al Ayuntamiento de Haro que si no cumple el concierto se anulará, haciéndose directamente el repartimiento de la deuda, entre los vecinos del pueblo. A Haro se le concedieron cien años para pagar su deuda, y, sin embargo, no cumple ni paga lo corriente.

Respecto a Bergasa y Torremontalvo que ni pagan ni quieren concertarse, se acuerda que el señor gobernador obligue al Ayuntamiento de Bergasa a cobrar los descubiertos que hay a favor del pueblo y se pague con ellos; y que se instruya expediente contra los concejales de Torremontalvo, y si son inoventes, se haga un reparto entre los vecinos.

La Diputación queda enterada de una real orden declarando obligatorio que pague a los empleados nombrados para la Junta de Instrucción pública, sin que pueda hacer reducciones.

Se autorizó al alcalde de Aldenuva de Ebro para entablar recurso contencioso-administrativo contra una providencia del gobernador civil de la provincia, por la que se obliga a dicho Municipio a satisfacer a don Francisco Pascual, la cantidad de 248 25 pesetas, honorarios devengados como agente ejecutivo.

Se denegó la instancia presentada por don Cruz Marín solicitando se le aumente el sueldo de treinta pesetas mensuales que actualmente disfruta.

Se desestimó la instancia del asilado Anselmo la Rubia, en la que solicitaba se le dieran 25 céntimos de gratificación como ordenanza de Secretaría.

Se denegó la solicitud por don Manuel Mayoral, practicante del hospital, de que se le aumente a 250 pesetas el sueldo de dos pesetas que disfruta actualmente.

Se concedió autorización al alcalde de Cenicero para enajenar un terreno, siempre que lo adquirido por la enajenación sirva para obtener otro en donde construir un hospital.

En virtud de lo solicitado por el médico de la Beneficencia, se acordó comprar algunas láminas de Verdes Montenegro con consejos para evitar la propagación de la tuberculosis con destino al establecimiento de Beneficencia.

Se aprobó el dictamen de la Comisión dictaminando se reclame a la sociedad Elctra Reajo las cantidades pagadas de más por alumbrado eléctrico suministrado de meses en los días posteriores al 14 de agosto en que fué retirado un transformador defectuoso de la casa de Beneficencia.

Se desestimó la solicitud del alcalde de Alberite para la construcción de un puente.

Se autoriza al director de establecimientos provinciales para la adquisición de ciertos objetos que tiendan a la conservación de las vacas propiedad de dichos establecimientos.

Se acordó adquirir 36 ejemplares de la obra *Glorias Riojanas*, de don Juan Cruz del Busto, a seis reales, que hacen un total de 54 pesetas.

Se denegó el apoyo solicitado por esta Alcaldía para la construcción de una nueva cárcel, apoyándose en que las cárceles de partido deben ser costeadas por los Ayuntamientos que lo constituyen.

Fué desestimada la instancia de don Carlos Santa María, en la que solicitaba una subvención para que siga su hija la carrera de música y canto para la que ha demostrado gran aptitud.

Abierto concurso para la concesión de tres plazas en la Escuela Enológica de Haro, la Comisión, en vista de la importancia de estos estudios la aumenta hasta siete, lo que fué aprobado por la Diputación, concediéndose a Saturnino Delgado, de Casalarreín; a Acecio Corcuera, de San Asenar; a José Santamaría, de Haro; a Francis-o Blanco, de Briñas una pensión de 250 pesetas, condicionalmente, mientras presente ciertos documentos, que se creen necesarios: se concedió también pensión a Gabino García Orive, de Ollauri y Alberto Prado, de Haro, y que continúa disfrutando Román Espiga Barrón, de Haro.

Vista la resolución presentada por el tribunal calificador de las oposiciones a la plaza de oficial primero de Secretaría, declarando desierto el concurso, fué aprobada por la Diputación.

El señor Negueruela manifiesta que en vista de la urgente necesidad de la mencionada plaza, se proceda a una nueva convocatoria; proponiendo un voto de gracias para el Tribunal que ha cumplido tan delicada misión.

El señor Plaza opina que el programa para las nuevas oposiciones se publique con 30 días de anticipación en el *Boletín oficial* de la provincia.

El señor Ruiz Díaz propone que para demostrar la imparcialidad del Tribunal puedan presentarse en la Diputación y examinar los ejercicios de los opositores cuantos lo tengan por conveniente, a lo que contesta el señor Sengríz que sentiría morir en lo más mínimo a los opositores, por lo que, si éstos lo autorizan, puede accederse a lo propuesto por el señor Ruiz Díaz.

Se autorizó a la Comisión para que a propuesta del señor Macoa se nombre un fiscal interino mientras se provee la plaza por oposición.

Por último se acordó pase a informe de la Comisión de Fomento la proposición presentada por los diputados señores Plaza, Tejada y Gallo, en la que, fundados en la importancia que para esta provincia podía tener la obra *Galería de Riojanos Ilustres* y otras muchas que tiene en estudio el doctor don Constantino Garrán, se dirha la Diputación nombrar a dicho señor cronista de esta provincia con la gratificación que se estime oportuna, a fin de que pueda dar término feliz a la publicación de tan voluminosa obra y demás delicados trabajos.

En tal estado se levantó la sesión, para continuarla hoy, a las diez de la mañana.

SECCION DE HARO

HARO Apertura de curso En la Estación Enológica, con la acostumbrada solemnidad de otros años, se celebró anoche la apertura de curso. Asistió más público que otras veces, prueba manifiesta del creciente interés que despiertan en nuestros agricultores los trabajos que con plausible constancia se realizan en aquel importante centro.

El discurso inaugural del digno e ilustrado director de la Estación Enológica don Víctor C. Manso de Zúñiga, fué nobilísima, tanto en la forma como por los puntos de actualidad agrícola que tocó en el mismo.

Vendimia De vinos y uva se habla estos días bastante. Se indican predios probables para las uvas colocados muy altos los vides, pero como todavía los comarcaleros no han hecho obras, no se puede decir cuál será el precio corriente en las próximas vendimias.

El fruto cae con rapidez a su medida

ración; los garnachos, con mayor retraso, siendo también estos vendimios los más pobres en producción. La vendimia, que no se sabe aún cuando principiará este año aquí será muy corta.

Recompensa La Asamblea Suprema de la Cruz Roja, en atención a las circunstancias que en él concurren y a los servicios prestados a la benéfica asociación, ha otorgado a nuestro convecino y emigrado don Luciano Uda, medalla de plata libre de gastos.

La felicitamos por tan honrosa recompensa.

Obra de caridad Nos cuentan que estos días ha ocurrido en Zaragoza un caso lamentable de viruela según de defunción, y que, por no haber en aquella villa quien se prestase a enterrar al muerto, ó por ocultar a los vecinos la presencia de enfermedad tan alarmante, se echó mano de dos personas de ésta, que sin ningún recelo cumplieron su cristiano cometido.

El alcalde de esta señor Izarra, enterado del caso, mandó famigar a los enterradores a su regreso a esta ciudad, en evitación de que por la caridad nos entrase la peste.

Los agricultores Esta noche, a las ocho y media, en su domicilio social, celebró Junta general la sociedad obrera agrícola, para tratar asuntos de interés, según los cartales de convocatoria.

Se ha empeñado que entre esos asuntos figure como prelorente el relativo a las negociaciones entabladas con los patronos para el establecimiento de un nuevo régimen de trabajo y fijación del salario y horas de jornada, y que la Comisión dará cuenta de las gestiones realizadas en ese sentido.

Los patronos mantienen como límite de sus concesiones, lo conseguido en el régimen del año anterior, 2 de octubre.

ZARRATON De las viñas Aquí, como en la mayoría de los pueblos de la comarca, crecen las viñas poco fructo, pero de superior calidad. No rendirán lo que han costado las labores y lo que se gaste en la recolección.

La Junta directiva de la Sociedad de obreros ha pasado un escrito al presidente de la Junta de reformas sociales, a fin de que se señalen los jornales que han de ganar los braceros en la recolección y poda, hasta 31 de enero próximo.

Conviene que se tenga en cuenta la situación de los viñedos, sin que nadie resulte perjudicado.

Tranquilidad? En cuanto al orden público, parece reina tranquilidad, después del desahuche de una cuba de vino, unos cuantos descubidos y el expatriar misas por los viñedos. Sin embargo, se quejan algunos de la falta de uvas, caparrones, patatas, etc.

Un herido El día 29 del pasado fué herido de arma de fuego en la cara y hombro derecho, aunque por fortuna, y muy levemente, Santiago Díaz, casado, con dos hijos pequeños de familia, por Juan García Olarte.

Según se dice, la agresión fué motivada por el hecho de hallarse a su equipaje, patatas en una heredad de don Valentín Terraza, de quien es mayor el Díaz, cuando todavía no estaba terminada la recolección.

El disparo fué a bocajarro, con pistola del quince.

El juez municipal suplente don Fortunato Casado, instruye las diligencias.

Funciones de gracias Las fiestas de gracias en honor de San Blas, se han reducido a una misa con sermón predicado solemnemente por el joven y virtuoso presbítero auxiliar don Valentín Guerrero y costeadas por don Luciano Jorqui. La procesión se hizo con orden, pero sin concejal a la cabeza.

¡Si nuestro patrono entrase las gargantas a nuestro párroco don Juan del Val, otra cosa sería!

1. de octubre.

SECCION DE ALFARO ALFARO Protesta unánime La protesta no ha sido estruendosa, ni ha reventado los caracteres imponentes de otras peticiones; la súplica es unánime y serena y el comercio alfareño ha hecho una manifestación al cerrar las tiendas que le colaron en lugar ventajoso por su exactitud, por su formalidad y por demostrar que se asienta al sentimiento general herido y lesionado, ante las demasías y bulas de una poderosa Compañía que frente a pueblos, ciudades, intereses personales y comerciales, proclama con su conducta indiferente que nada le importan quejas, denuncias, procedimientos criminales y procesamientos, mientras tenga a su lado las influencias que la proporcionan el repartir sueldos pingües y dinero para acallar los gritos de dolor y ojos de angustias que le han de ser publicados por los que obligación tienen de informar más.

cerrados, sin que se haya producido la más mínima incoherencia.

Noticias

La tormenta que se desarrolló ayer tarde, a pesar de haber caído en la parte Oeste de la jurisdicción, no ha producido apenas daños.

Vino a descargar la nube en los terrenos llamados el monte en los que se cultivan cereales y se destinan a pastos.

Los tabejeiros han subido desde hoy el carnero a dos pesetas.

De vayas empieza el ravelo y las convaluaciones ya se fijan y puntualizan precios de otras localidades.

Hasta ahora no hay precio ninguno, y se no asegura que dentro de dos o tres días se fijará la cantidad que se ha de pagar por carga.

En Aldarene se vende a precios más que remuneradores, y hay competencia.

Un activo propietario y ganadero de esta ciudad, persona conocida de la industria que ejerce y de la osma de la contribución de consumos, nos dice que no tendría inconveniente en pagar por las carnes 16.000 pesetas al año.

Ahi tienen los señores concejales e individuos de la Junta de asociados base para la transformación de la renta de consumos; así se les presenta ocasión para estudiar y servir a su pueblo.

El vos público ha preguntado que desde hoy puede sacrificarse y venderse la carne de cerdo.

En el tren correo de la mañana ha salido para la capital el diputado propietario don Antonio Alonso, para asistir a las sesiones que debe celebrar la Corporación Provincial.

Los morosos en el pago de la contribución territorial pecuniaria y urbana, tienen ya el apremio correspondiente en las tabillas de anuarios de la casa municipal y los resargos en que hayan incurrido.

En el hospital del partido existen en la actualidad cinco hombres y cuatro mujeres.

La cosecha de la almendra de este año ha sido muy escasa, y se ha terminado su recolección.

El tiempo de hoy.—Máxima al sol, 24,3; mínima a la sombra, 21; mínima, 13,6. Viento, Oeste, y al caer la tarde, N, que ha modificado la temperatura.

RINCON DE SOTO

Fiestas

Las que se han celebrado en los días 28, 29 y 30 del pasado en esta villa en honor del Arcángel San Miguel, se han visto m y animadas y concurridas, y han discorrido con la mayor tranquilidad, sin que ningún accidente desagradable haya venido a turbar la alegría de forasteros y vecinos de esta villa.

En lo religioso ha habido vísperas, misa mayor, interpretada con parte de la capilla de Calahorra; sermón, a cargo del nuevo e ilustrado cura párroco don Manuel Félez, hijo de la ciudad citada, que gustó muchísimo al numeroso auditorio, vísperas y procesión.

En lo profano, mucha música, por mañana, tarde y noche; bailes públicos y en los salones de la fonda de don Manuel Sáenz con orquesta de guitarras y bandurrias, y por último, fuegos artificiales por el protésico de Arnedo don Valentín Ochoa.

Viajeros

Con motivo de las fiestas del Arcángel y con objeto de pasar unos días con sus familias, se encuentran entre nosotros don Tomás Matute y su bendadisa señora, procedentes de Valmaseda; de Madrid el joven César Colla, alumno de la Escuela de Arquitectura, y el ilustrado médico de Antol don Augusto Colla.

Vendimia

Ayer dió principio en este término la vendimia general: el rendimiento, al parecer, no dejé descontentos a los viticultores; el fruto es bueno, mejor de lo que se esperaba, sobre todo en lo no flojorizado.

Frutos

Se cotiza la arroba de melocotón, a 2,50 pesetas; higos, a 1; uvas, a 1,50 y 1,75, y el miento de embotrar, a 0,80 el ciento. — 2.º. 2 de octubre.

SECCION DE CALAHORRA

CALAHORRA

Astacazos

Un individuo llamado Francisco Javier Hurtado Rincón, natural de Tudela, pasaba por la carretera de San Adrián, próximo a la estación, según se dice, cantando y escandalizando, cuando debió de trabarse de palabras con el vigilante de consumos que prestaba servicio en dicho punto, llegando a los hechos, pues el Francisco resultó con una herida en la cabeza.

A las voces de auxilio que pedía el herido acudió la pareja de la Guardia civil y otros transeúntes, recogiendo a Francisco, que fué conducido al hospital, y el agresor León García, fué puesto a disposición del Juzgado.

Nuevos naves

El 29 dióren a las felicitaciones las esposas de don Victor del Valle, jefe del partido fusionista y jefe municipal, y la de don Jesús de Felpe, procurador de las Tribunales. Ambas parturientas dieron a la vida dos robustos niños.

Las madres y recién nacidos siguen en perfecto estado de salud.

Una omisión

Por olvido involuntario dejamos de consignar en la reseña de la boda del lunes, que la simpática Anaboldo, nebrama de la contrayente, así como a señora madre doña Julia González, hicieron las honores de la casa con la amabilidad que les es característica.

Ayer salieron para su casa de esta capital don Manuel María Santos y su bella esposa doña Julia Salazar, después de pasar unas días en esta ciudad, motivo de la boda de su amiga doña Leonor Calleja.

El reloj de Santiago

Un amigo de La Opinión (de los que estudian) ha tenido la bondad de decirme que con fecha 16 del pasado mes se facturó en Palencia el reloj que ha de colocarse en la parroquia de Santiago, cuyo amigo se lamenta con justa razón de que no haya llegado todavía a esta estación.

Trasladados los quejas a la Compañía del ferrocarril, quien, como siempre, tendrá el día de cobrador.

Viajeros

Ha llegado a ésta don Bernardo Maro, padre agustino, y de paso para Alfaro el inteligente industrial autor de la máquina «La Infernal», para limpiar ríos, don Melitón Sainz, acompañado de su hijo, Melitón y don Manuel Gil Moro, del comercio de Quel.

Para Bilbao ha salido el joven estudiante don Rafael Amatriain.

Y cubriendo la jurisdicción de Calahorra se halla un nublado a estas horas, que Dios quiera abarque sin dejar recuerdos lamentables.

Anoche llegó de su viaje el abogado don J. Luis García Antofañanas, dedicándose a los muchos asuntos de su profesión, que tenía pendientes.

Nuevo alcalde

Ayer vino a ésta en el tren correo de la tarde el gobernador civil señor Barroso, hospedándose las breves horas que estuvo, en casa de nuestros amigos señores Díaz Gil.

Dicho señor trajo el nombramiento de alcalde de real orden, firmado el 28 de septiembre último a favor de don Daniel Espinosa Gil.

Con tal motivo los conservadores están de enhorabuena.—Muro, 1.º de octubre.

AUTOL

Un recuerdo

Lo dedicamos en el día de la fecha a nuestro querido e inolvidable amigo el joven licenciado en medicina y cirugía don José Hernández Ruiz, que falleció en Logroño hoy hace justamente un año.

Apenas terminada su larga carrera y cuando sólo contaba 21 años de edad, la irremediable parca cortó en flor su vida, llena de halagadoras esperanzas, sumiendo a su familia en inmensa pena, de la cual participamos muchos amigos de ésta, quienes se adherían a este recuerdo que a su memoria consignamos en el día de su primer aniversario.

Como era natural de este pueblo el malogrado Pepe y tiene en él parientes y amigos, por encargo de sus padres, nuestros distinguidos amigos don Donato Hernández, médico del manicomio provincial, y don Margarita Ruiz, se ha celebrado hoy la función de cabo de año, viéndose bastante concurrida, a pesar de ser un tiempo de muchas ocupaciones.

Al ruego que en el templo hemos elevado al Señor por el eterno descanso de nuestro infanzonado amigo, animos otro ferviente desde las columnas de LA RIOJA, a la vez que reiteramos a su familia el testimonio de nuestra amistad y la expresión de nuestro dolor por la desgracia sufrida con la muerte de su hijo idolatrado.

Sigüe el destile

Como pasa el tiempo! Parece que fué ayer cuando a principio del verano salíamos a recibir a don Felipe Ezquerro Córdón, rico comerciante, que de Madrid venía a pasar los meses de calor en compañía de su señor padre don Manuel y demás familia, y ya hemos tenido que repetir un deber de amistad con él despidiéndonos para la Corte.

Llevo buen viaje nuestro querido amigo, y el tan volozmente como en los últimos meses, corre el tiempo en los del otoño, pronto, Dios mediante, comeremos los trarones que nos traerá para las Navidades.

También nos han dejado los jóvenes que curran oficialmente en los centros docentes, para quienes desde hoy comienza el tiempo del trabajo.

Que se aprovechen de él y de los sacrificios que se imponen sus padres para proporcionarles un buen porvenir.

Neutralizando

El, porque los alumnos que cursan privadamente y hablan salido de sus casas con el objeto de dar validez académica a sus estudios libres, han regresado ya.

Y con satisfacción suma consignamos que todos han vuelto triunfantes de sus difíciles exámenes, y por tanto, damos a todos entusiasta enhorabuena, si bien de manera especialísima la damos a nuestro buen amigo don José Cuevas Martínez, que ha aprobado el preparatorio de farmacia en la Universidad de Santiago de Galicia.

SECCION DE CERVERA

IGBA

Funciones

Ayer tuvo lugar una con motivo de ser el día de San Miguel, arcaángel. Ocupó la sagrada cátedra del Espíritu Santo el ilustrado coadjutor don Claro Arévalo, quien con su sonora voz y fiel palabra estuvo elocuentísimo y dejó al auditorio satisfecho.

Orgulloso puede estar este pueblo de tener sacerdote tan simpático.

Hubo gala todo el día en la plaza pública, donde se bailó de lo lindo.

Amenazando ruina

La Iglesia de este pueblo tiene una grieta de arriba abajo. ¡Dios quiera que no tengamos que lamentar grandes desgracias, como se teme!

Según me han informado personas sensatas de este pueblo, hace unos años se elevó un expediente llamando la atención sobre el imminente peligro que amenazaba dicho templo y se conoce que duerme el sueño de los justos.

Llamo la atención de quien esté encargado de resolver dicho expediente, pues es de urgente necesidad.

Viajeros

Cuando regresó de las funciones de San Mateo el industrial don Manuel Irujo se encontró amantada a su hermosa familia con un hermoso niño. Madre e hijo están completamente bien.

Nuestra enhorabuena. También regresó de la capital nuestro digno alcalde, al que damos un voto de gracias por los trabajos hechos en bien de este pueblo, respecto de los caminos vecinales.

Ayer salieron para la capital don Leocadio Arnedo, Jefe municipal, y su secretario don Francisco Benito.

Se encuentra entre nosotros el digno economista don Antol don Domingo Mallagarray, cuyo viaje obedeció a tener el gusto de celebrar el sacramento del matrimonio en el enlace de su hermana Consuelo con el joven veterinario don Manuel Jiménez.

Además de éste hay cuatro en tramitación.—F. T. 30 de septiembre.

SECCION DE ARNEO

ARNEDO

Resumen de las fiestas

Terminaron las fiestas, sin el más pequeño incidente desagradable, lo cual dice mucho en favor de los habitantes de esta localidad y de las autoridades locales.

Únicamente llamaron la atención en una de las noches varios jóvenes forasteros de conocidos que iban gritando ¡viva la anarquía! pero se presume, con fundamento, sería efecto alcohólico, más que otra cosa, por haber habido algunos excedidos en la bebida, de lo que no se apercibió la autoridad.

La entrada a la corrida de toros fué un supeado con sustitución del Manchao por el Lempio, y algunas otras variantes; pero agradó a la generalidad de la concurrencia.

Las dos novallas con voces de los señores Hijos de Berriola, de Calahorra, magníficas, a expensas de don Manuel Ochoa. El ganado fué en extremo bravo y ligero

de piernas, dando mucho juego. Varios malletas lucieron sus habilidades, sin que ocurrieran incidentes graves desagradables.

Los bailes estuvieron muy animados, especialmente los dos celebrados en el salón Lico, a los que asistieron muchas y bellas jóvenes de la localidad y de fuera.

De Jorge no puedo dar noticias; pero más crees que brilló por su ausencia y no sufrió tirones de oreja. En cambio, según manifestación de un joven que comió a mi mesa, le habían limpiado algunas pesetas a las tres cartitas. Otras víctimas más habría; pero no a todo puede acudir la autoridad.

Los partidos de pelota no se jugaron como en años atrás se celebraron, como tampoco funciones de teatro, sin que esto sea de desear que no los hubiera.

La plaza, perfectamente alumbrada con luz eléctrica. La concurrencia, tan grande como no se concocia en esta ciudad desde hacía muchos años.

En resumen: mucha animación, mucho consumo de todo, mucha vigilancia diurna y nocturna y ningún incidente desagradable.—Arue. 30 de septiembre.

TUDELILLA

Del campo

El domingo pasado, al amanecer, se desencadenó una tormenta en esta localidad, que derramó mucha agua; de haber durado nos hora, se hubieran inundado varias casas.

Con este motivo ha dado principio la sementera, acelerando la vendimia que se comenzó a mediados de octubre.

El mercado del vino sigue con poca animación, siendo el precio de la cántara de 17 a 18 reales.

Sin médico

Hoy han terminado los contratos con el médico desta localidad, negándose a visitar hasta que se cubra la vacante por el mismo precio que la venía sirviendo: en dicho motivo el Ayuntamiento y sociedad de particular se han visto en la necesidad de salir en busca de un facultativo que llene el vacío hasta que dicha vacante se cubra. 2 de octubre.

SECCION DE NAJERA

NAJERA

Por Camprovin

Tememos no llegar ya a tiempo. Mas esto no obstante, cumplimos la palabra que dimos ayer a una Comisión de la honrada y desatendida villa de Camprovin, que se nos acercó a suplicarnos abrogáramos por que se les concedieran los cuatro kilómetros de camino vecinal que con tanto anhelo solicitan para poder empalmar en el puente de Aranzana con la carretera de San Asensio a Lerma.

Y en verdad que lo piden llenos de razón y de justicia. Un pueblo que tiene cerca de seiscientos habitantes, que puede recolectar de 20 a 30.000 cántaras de vino y de 10 a 12.000 fanegas de grano; con muchas fratas y muchísimo ganado; que cumple fielmente sus obligaciones económicas y para con la Hacienda nacional y provincial y que no cuenta con ningún camino carroll, distando solamente cuatro kilómetros de una importantísima carretera del Estado, bien merezca que se le dé salida a dicha vía comercial, máxima obsequio como ofrece el acarreo de la piedra, la explotación y la conservación del camino en adelante.

Llamamos la atención de la excelentísima Diputación provincial y del ilustre cuerpo de Ingenieros de Obras públicas acerca de la suprema necesidad de ese corte traye to que Camprovin solicita, sin tener otro ninguno que le dé salida por ninguna parte.

La feria

Que no llueva, hombre, que no. La había dicho yo y bastaba, y por cierta podía tenerme mi pronoxia.

Como que hasta las santitas de Escarros imploran mi favor en estos días para contener las estrambotas celestiales.

(Y conste que eso de las santitas no es irreverencia, por mi parte. Mis paisanos ya me entienden.)

Gran día el día de ayer. No cabía la concurrencia por nuestras plazas y calles.

Se quedó a permanecer muchísima gente; tanta, que hubo casa particular en que de improviso se acostaron decenas de huéspedes.

Aquellos sería un spoliarium.

Y hoy, con lo elegante que ha salido Lorenzo y las fias interminables de farfantes que entran por todos los caminos desde las primeras horas de la mañana, va a ser esto el diálogo, el achuchón y el aplauso.

Hermoso aspecto ofrece el ferrial; pero los precios van por las nubes. Ayer tarde vimos ofrecer por una burra setenta duros, por una potranca de varios meses dos mil seiscientos reales, y por varias mulas de los cinco mil quinientos reales, sin que llegaran a cerrarse varios de los tratos que se proyectaban, porque los compradores se reservan y reservan hasta el sábado 6 domingo y porque las noticias de otras ferias dicen que se inicia la baja.

Grano habo mucho: vendiéronse el trige de 42 a 44 le común y a 46 le superior por sembrar, y cotizándose la cebada de 22 a 26 en semejantes circunstancias y condiciones.

Esta tarde nos fijaremos más en el ganado lanar y vacuno, del que también hay gran abundancia.

Pocos años se habrá presentado en Najera una feria tan completa y con tendencia a sostenerse más días. Viernes, sábado y domingo ha de ser muy crecida la concurrencia, pues hasta el 7 ó el 8 no comienza por estos pueblos las vendimias y están los labradores libres.

Partido de pejota

Decididamente y sin desagravación, tenemos mucho más hierro en la Rioja que en Vizcaya (hablo del hierro de la sangre). El partido de pejota de ayer será para siempre memorable.

Jagaban El Centauro y El Chano, de Najera, contra los dos hermanos Barragan y el Pío, de Tricio, y lo hicieron por modo tan atrevido que me río yo de los hijos de Aizena.

El resucitar el insignis Iparreguirre y presentar un pugilato así, mandaba recoger el Guernizado arbol y componer una jota panteada en honor del olmo histórico de Najera.

Desde Joanoyosa para acá no se ha visto a los peloteros en Euzkaria, quitárase el pelo por 50 monedas pesetas.

Y eso según presentación ninguna, lo que presenté ayer tarde al respetable público, lleno de admiración, y entusiasmo en el frontón de Najera, que se hallaba concurrido de espectadores que concibieron por estráñar-nos con otros algunos carnos de delirios.

Vése el trabajo de estos mozos fuertes: ha el partido a 40 pelotadas, tocando el saque a los de Najera. Los cuatro primeros puntos los ganaron los de Tricio; los otros cuatro los de Najera. Iguales.

Otro los de Tricio y otro los de Najera. Iguales.

Otros tres los de Najera y otros tres los de Tricio. Iguales.

Otro los de Tricio y otro los de Najera. Iguales.

Do los de Tricio y dos los de Najera. Iguales.

(Pero durante cada pelotada tres, cuatro y cinco minutos y arrancando calurosos aplausos de una y otra parte).

Otro los de Najera y tres los de Tricio. Iguales.

Otro los de Tricio y otro los de Najera. Iguales a 18.

Un buen número de tantos interpalados y refilidimos é iguales a 24 (y sin descanso).

Otro palen que bricostimo é iguales a 28 y se alarga el partido a 50 y se cruzan nuevas traviesas.

Dois Tricio y otros dos Najera é iguales a 30.

Otro apretón colosal é iguales a 34 y se alarga a 52 sin beber y sin lavarse.

Otros dos Tricio y otros dos Najera é iguales a 36, y se alarga nuevamente a 54.

Cinco Najera, varias alternas, tres Tricio, cuatro Najera, varias alternas y las cuatro últimas Najera, sacando diez de ventaja al ganar el partido, puesto que dejaron a los de Tricio en 44.

Había comenzado a las cuatro y a poco más llamamos a Oñate para que encendiera la luz eléctrica.

Vencidos quedaron los de Tricio; pero hiciera un curso de extensión universitaria. Ya están consagrados por la soberanía popular para poder presentarse a jugar donde haya hombres valientes.

¡Magnífico, ¡extra!, ¡super! Teatro Sentimos que nos falte ya el espacio y no podemos hacer una reseña completa de la función debut de la compañía de zarzuela.

Con un lleno colosal pusieron en escena Los niños de Urdulaza, Los granujas y La trapeza sacando bordadas las tres obras y especialmente la última, que era aquí nueva y gustó sobremanera.

Las señoritas Portavivante y Carrasco y los señores Orozco y Terme son actores de cuerpo entero y además del gran dominio de la escena poseen voz bien timbrada y extensa, y atacan con valentía produciendo verdaderos concertos en los que suelen dar la nota magna el tenor García y el barítono Botomayor.

La temporada promete. 2 de octubre.

Sección Religiosa

Señales de hoy 3 de octubre.—Santos Cándido, Dionisio y compañeros, mártires, Maximino, obispo y Gerardo, abad.

Señales de mañana 4 de octubre.—Nuestra Señora del Rosario.

Registro Civil

Inscripciones verificadas el día 2. Nacimientos.—Eustaquia Subero Suberviolo.

Defunciones.—Fermín Infante Martínez, de Logroño, de 14 meses; Luisa Bea Benito, de Antol, de un año, y Germa García y Pérez, de Logroño, de seis meses.

Matrimonios.—Ninguno.

AVISOS Y NOTICIAS

Nota de los asuntos que han de ser tratados en la sesión que hoy de celebrar el Ayuntamiento:

Aprobación del presupuesto adicional al ordinario de 1903.

Informe de la Comisión de Policía urbana sobre una casa de la calle del Mercado.

Idem de la Comisión de Instrucción pública sobre distribución de premios.

Reclamación de la Diputación sobre estancias de un obrero en el hospital.

Expresión de gracias de la Federación de los Coros Clavé.

Casiano Zabala solicita vecindad. José Rey se despide de vecino. Solicitudes de laclancias.

—¿Quién vende novedades? —DEMETRIO DIAZ

El que mejores y más surtidos presenta en géneros de última novedad para señoras. Cortes de vestido navados, nudos é iluminaciones desde 19 pesetas corte.—Portales, 46. Logr.º

Ayer hubo un mercado que puede calificarse de bueno, con abundancia de cargas. Los precios no tuvieron alteración, pagándose de 43 a 46 reales la fanega de trigo; a 25 y 26 la de cebada y a 18 y 19 la de avena.

GURREA.—DENTISTA. Calle de Sagasta, número 6, primarº

Mañana domingo, tendrá abierta su consulta en Najera el reputado cirujano dentista don Basilio Gurrea, y el finés volverá a ponerse al frente de su gabinete dental en Logroño.

Se vende un coche «Faeton» con caballo superior, de siete cuartas y media, que sirve para coche y carro. Informes en esta administración.

Por el agente de Vigilancia que fué de esta provincia y que hoy lo es de Alava, señor Castillo, fuéon detenidos: anteaes, en Vitoria, los jóvenes Antonio Martínez y Martínez (a) El Martínez, de 23 años, natural de Ribafrecha, y Antonio Prieto González (a) El Chavel, de 17 años, y natural de Miranda; los cuales peregrinaban a un aldeano con el fin de limpiar los cuartos, pues tal es su profesión, según declararon.

MARCELINO RAMÍREZ, Médico-Cirujano. Consulta diaria. Calle de San Blas, 28, 2.º. Gestis a los pobres.

Mañana dan comienzo en la iglesia de Santiago unos ejercicios espirituales para señoras, dirigidos por un padre del Corazón de María.

González.—Segunda, 14, pral. Teléfono 2.º 53. Logroño

Ayer se reunió la Comisión de Policía urbana con el arquitecto municipal, acordando ordenar al director de la cárcel del partido desalojara inmediatamente las habitaciones que

en la misma ocupa, toda vez que, de lo que se deduce de sus comunicaciones, se halla en estado ruinoso.

También marcó la citada Comisión la línea de edificación de la calle de Caballería.

OCULISTA.—Consulta de 11 a 1 y de 3 a 6, a cargo del médico oculista don Ramón Castroviejo.—Bretón de los Herreros, 18, entradazulo.

La Guardia civil de Mansilla ocupó el día 30 del próximo pasado mes un revólver, un puñal y una navaja al vecino Metodio García de la Puente.

La Compañía de Madroños. Sierra, 4. Bilbao

FELISA GUTIÉRREZ. MODISTA DE SOMBREROS

Tiene el gusto de avisar a su distinguida y numerosa clientela que acaba de llegar de París con una bonita y elegante colección de sombreros para la próxima estación. No dejen de visitar su casa, donde encontrarán la más alta novedad y economía. Se hacen arreglos a precios módicos. Sólo está diez días. Fonda de «El Español», Marqués de Vallejo, 19.

El alcalde de Cihuri ha impuesto una multa de quince pesetas al vecino Francisco Mínguez, por jugar a los prohibidos, el que se niega a pagarla, por cuyo motivo, la referida autoridad recurre al gobernador en consulta sobre el máximum que puede imponer por su rebeldía al multado.

Los libros de texto para los Seminarios, Instituto, Escuelas Normales, Academias militares y Colegios, se hallan de venta en la librería de «El Riojano», Hijos de Alanson, Portales, 90.

En el juicio oral que ayer se celebró ante esta Audiencia provincial de la causa procedente del Juzgado de Santo Domingo seguida contra don Antolín Sáenz Rodríguez, exsecretario del Ayuntamiento de Corporales, retiró el fiscal la acusación por no haberse probado los hechos en que fundaba la provisión.

PARA LOS BÑONES. RIVA LOS BAÑOS. De venta en todas las farmacias.

Se ha pasado al Juzgado la denuncia presentada por el fíel de la plaza de Abastos dando cuenta de un escándalo promovido por algunas vendedoras.

La Comisión organizadora del banquete en obsequio del distinguido logroñés excelentísimo señor don Amós Salvador, nos suplica hagamos público que aquí tendrá efecto el domingo, 4 de octubre, a las 12 y media de la mañana, en el Instituto provincial.

También ruega a cuantos se hayan suscrito y tengan resuelto asistir, que lo hagan saber en los días que median hasta el viernes próximo, inclusive, é cuyo efecto pueden comunicar su resolución al encargado del café Suizo, recogiendo en el mismo la tarjeta, pues indispensable para el que sirva el banquete es conocer el número de comensales.

Ayer y antesyer fueron los retrasos en la llegada de todos los trenes de viajeros tan pequeños como no se concocian hace mucho tiempo, a consecuencia, sin duda, de las energicas

CARBONES MINERALES
Cibado, Galleta, Granza, Menudo la
vado, sin lavar, especial para fraguas
y alambiques. Cok de fundición de
horas y cocina. Luis Uargui, Logr.

Sucesos de Rodezno

COMUNICADO

Señor director de LA RIOYA
May señor mío: Espero de su amabilidad
que sirva de cabida en su apreciable perío-
do a las siguientes líneas:

En LA RIOYA correspondiente, al mié-
coles 30 de septiembre, ha visto la luz un co-
municado, si no escrito, firmado por Juan
Corcoran, vecino de Rodezno, y que no de-
corde, sino firmado así como Juan Cor-
coran, secretario del Centro carlista, y de la
cuerpo socialista obrera, fundador de ésta,
habiendo investigado de sus actos excluido
de la categoría de faro por desconfianza a la au-
toridad, etc., etc. en el que se califican de arbi-
trarios el bando de buen gobierno que dictó
el día 24, a consecuencia de los abusos que
algunos (no todos) de los socios de la ex-
tremada Unión venían cometiendo, tanto
contra las autoridades y las personas como
contra la propiedad, y cuyo contenido tan-
to al señor Corcoran como a los señores
de la capital a que le es atribuido el co-
municado teniendo el tan buena letra.

En el mismo día de alcalde calomar-
nista.
Pues bien; si el prohibir que una docena
de hombres anden toda la noche tras de
los vigiles nuestros con las caras cu-
biertas y las armas debajo de las mantas
impidiendo que estos sustituyan con su obli-
gación y dejan en libertad a los que
quieren hacer suyo lo ajeno; y si distar una
disposición que todos los años por este tiempo
se repite para que no pueda rebasarse una
con tanta impunidad es ser un alcalde calom-
nista, estoy seguro de que todos los hom-
bres de bien quisieran para sí estas califica-
ciones, que de seguro no hubiera espido si lo
hubiera entendido el secretario carlo-socia-
lista de la Unión obrera agrícola de Rodezno.

De usted, señor director, es s. s. q. s. m. b.
El alcalde.—Ricard Ruiz
Rodezno, 2 de octubre de 1903.

RUIZ CIRUJANO
DENTISTA
Mercado. 39. principal. Logroño

Telegramas

San Sebastián, 2-5 t.
Los príncipes de viaje
A las 10:37 han salido de esta po-
blación los príncipes de Asturias pa-
ra el extranjero.

En la estación les despidieron el
rey, la reina, infanta Teresa y au-
toridades.
Los príncipes viajan de riguroso
incógnito.

Regresarán a España a fines de es-
ta mes.
El tren sudexpreso en que habían
de marchar los príncipes de Astu-
rias traza 20 minutos de retraso, cu-
yo tiempo empleó el rey en pasear
por los alrededores de la estación,
acompañado de los señores Loriga y
generales Pavía y Zappino.

El tiempo
Ha mejorado de ayer a hoy; el sol
luce con todos sus esplendores y la
temperatura es agradable.

A la Granja
El rey, aprovechando el cambio
de tiempo, adelantó la hora del al-
muerzo para ir a visitar la Granja de
la provincia.

Accompañaron al monarca el mi-
nistro de Estado y su cuartel militar,
la reina e infanta.
En la Granja esperaba la llegada
de los augustos visitantes una Comi-
sión de la Diputación, compuesta de
su presidente señor Machinbarrena
y varios diputados.

El rey fué a la Granja de la pro-
vincia guiado un magnífico break,
en el que iban los señores Bascarán
y Loriga.

En la Comisión de la Diputación
que esperaba la llegada de los visi-
tantes figuraba también el vicepre-
sidente de dicha Corporación señor
Valdés, muy entendido en conoci-
mientos agrícolas.

En el picadero
Después de la visita de la Granja,
el rey pasó al picadero de Miramar,
montando un magnífico caballo ad-
quirido últimamente por el monarca,
en la cantidad de 7.500 pesetas, cuyo
animal ganó varios premios en las
últimas carreras.

Visitas
El rey ha recibido esta mañana a
una Comisión de Villafranca compo-
nida del señor marqués de Santila-
na, alcalde y vicario de aquel pue-
blo.

El objeto de la visita ha sido so-
licitar del rey la concesión de brón-
ces para construir una estatua a Ur-
daneta.

También ha recibido el rey la
visita del exministro señor Guillón.
—Está anunciada para el lunes la
visita de los señores Alzola y Pica-
va al ministro de Estado, para tra-
tar de asuntos relacionados con los
productores de la Liga Marítima.

Sin firma
Hoy no se ha puesto a la firma del
rey detrás alguno, por no haber
llegado la balija de Madrid.

Telegrafía sin hilos
Han llegado los aparatos para
establecer el telegrafo sin hilos en-
tre el ayuntamiento y el monte Uja.
Las pruebas se harán antes de la
partida del rey.

Madrid, 2-5 t.
Reunión obrera
Telegrafían de Córdoba diciendo
que en el inmediato pueblo de Es-
pejo, se ha celebrado una reunión de
obreros agrícolas, a la que concurrie-
ron 1.300.

Se abogó por la reducción de la

gente trabajadora y por la creación
de tarifas generales que determinen
el jornal mínimo de los operarios del
campo.

En dicha tarifa se fijará también
la soldada a las ciudades de servir y
niferas; éstas habrán de ganar por
lo menos seis pesetas al mes y aque-
llas diez.

Abegando por la paz

Un despacho de Viena da cuenta
del banquete celebrado en honor del
Czar de Rusia en el palacio del em-
perador.

A los postres se pronunciaron
brindis, abogándose por la cordial-
dad de relaciones entre Rusia y Aus-
tria y por la consolidación de la paz
general.

Trabajos electorales

El señor García Alix ha celebrado
extensa conferencia con el goberna-
dor civil de Madrid y el señor An-
drade, de cuyo resultado se ha guar-
dado absoluta reserva. Se cree, es-
to no obstante, que el objeto de la con-
ferencia ha sido preparar los traba-
jos electorales.

Los conservadores

Acérgase en los círculos políticos
que los conservadores partidarios de
que el señor Silvela ocupe el cargo
de presidente del Congreso encon-
trarán grandes escollos que salvar
en el preciso momento de la vota-
ción.

Bugallal en Santiago

Los despachos de esta población
amplían los detalles que ayer tele-
grafió relativos al solemne acto de
la inauguración del curso de 1903-904.

Después de concluido el acto ofi-
cial, se dió un banquete en el pa-
rquín de la Universidad, en honor
del ministro de Instrucción pública.

El señor Bugallal dijo luego de los
brindis que tiene grandes proyectos
de mejora referentes a la enseñanza.

Un sueldo de El Liberal

Supone este periódico una confe-
rencia habida entre los señores Sil-
vela y Villaverde, en la que se trató
de la conveniencia de reunir la ma-
yoría antes de ir a las Cortes.

Interrogado el señor Villaverde
sobre este particular, dijo que era
inexacto en todas sus partes el suel-
to de El Liberal, y que buena prue-
ba de ello es que no ha visto al se-
ñor Silvela hasta hoy por la ma-
ñana.

Dijo también el jefe del Gobierno
que la reunión a que alude El Libe-
ral no se celebrará, porque este Ga-
biente es continuación del anterior.

Mitín republicano

El mitín organizado en Palma por
los elementos republicanos se vió
ayer concurrido.

Se celebró en la plaza de to o's y se
causó en ocho mil el número de
los que asistieron.

Blasco y Lerroux pronunciaron
violentos discursos, que fueron muy
celebrados, excitando a la Unión pa-
ra desbaratar los planes de Weyler
y Maurá.

También hablaron otros oradores.
Al terminar, cantó La Marsellesa
al orfeón, acompañando a Lerroux y
a Blasco hasta el Círculo republica-
no, donde se disolvió la manifesta-
ción.

Entre los republicanos reina entu-
siasmo, proponiéndose obtener el
triunfo en las próximas elecciones
municipales.

El rey a Zaragoza

Está definitivamente acordado el
viage del rey a Zaragoza.

Don Alfonso saldrá de Madrid el
día 16, para llegar a las cinco de
la tarde del mismo día.

Permanecerá en Zaragoza hasta el
19, que regresará a la Corte.

El ministro de la Gobernación y el
señor Villaverde han transmitido a
todas las autoridades de la provincia
las órdenes relativas a la regia ex-
tensión.

Rumor no confirmado

Desde las primeras horas de la ma-
ñana circula en Madrid el grave ru-
mor de que, enterados los republi-
canos de Bilbao de la detención he-
cha en Santander a los correligiona-
rios que habían hecho propaganda,
habiendo salido las tropas a la calle.

Antes las proporciones alarmantes
que el rumor tomaba, ha pasado por
varios ceñidos oficiales y en todos se
niega la noticia.

Moret a Zaragoza

El exministro liberal señor Moret
irá a Zaragoza del 11 al 13 del co-
rriente mes.

binete señor Bugallal para regresar
ambos ministros juntos a Madrid.

Bugallal en Santiago

El ministro de Instrucción públi-
ca ha inaugurado la escuela de Ar-
tes e Industrias de Santiago, pro-
nunciando un elocuente discurso en
el que abogó por que tome gran im-
portancia esta escuela, llamada a
ilustrar a las clases menesterosas.

Haba Villaverde

El presidente del Consejo ha di-
cho a los periodistas que acostum-
bran a hacer su información en la
Presidencia, que la dimisión del se-
ñor Urzáiz del cargo de presidente
de la Junta de Aranceles y Valora-
ciones no tiene el carácter de irre-
vocable, y por tanto que confía en
convencer a dicho señor a fin de
que se posesione de dicho cargo.

Dijo también el señor Villaverde
que el puesto que se confía al exmi-
nistro de Hacienda no es de carác-
ter político, sino más bien admini-
strativo.

Lo de Valladolid

En Gobernación se ha recibido un
despacho oficial del gobernador ci-
vil de Valladolid, en el que se dice
que son inexactas las noticias trans-
mitidas a El Imparcial por su co-
rresponsal en aquella capital.

Agrega el despacho que hoy han
continuado los exámenes, y se han
hecho las calificaciones justas, sin
que haya ocurrido incidente alguno
de importancia.

Un crimen

Dicen de Crevillente que un cabo
del ejército ha dado muerte a un ni-
ño de corta edad destruyéndole el
cráneo.

El infeliz muchacho era hijo de
un prójimo caminero.

Don José Echegaray

De Vigo participan que el eminen-
te dramaturgo don José Echegaray
ha salido en dirección a la Corte.

Se propone el señor Echegaray se-
guir cuanto antes sus trabajos en
las obras que tiene anunciadas para
la presente temporada y que, como re-
cordarán nuestros lectores, son Los
dos sindicatos y La desequilibrada,
con destino al teatro Español.

Nocedal en Avila

Un telegrama de Avila dice que
don Ramón Nocedal ha quitado im-
portancia a una noticia acogida por
los periódicos, relativa a su viaje a
Venecia.

Añade el telegrama que D. Ramón
ha dicho que es inexacto que él fu-
era a Venecia con ánimo de visitar
a don Carlos.

El señor Nocedal regresará en bre-
ve a Madrid para tomar parte activa
en la próxima campaña parlamenta-
ria.

Lo que dice Maurá

Don Antonio Maurá ha declarado
que cree que Silvela tiene irrevoca-
ble propósito de retirarse de la po-
lítica lo cual creará una situación gra-
vísima a la política monárquica da-
do el estado de división en que se
hallan los liberales.

Opina que es necesario mantener
a las actuales Cortes, porque sería
peligroso disolverlas e ir a otras ele-
cciones generales.

Añade que el programa del Go-
bierno es bien conocido, principalm-
ente en su sentido económico, y que
para desarrollarlo se necesita, gran
espacio de tiempo y la benevolen-
cia de todos en bien del país.

Respecto de la provisión de la Pre-
sidencia del Congreso cree el señor
Maurá que haciéndose cuestión de
Gabinete se obtendrá la adhesión de
la mayoría.

Que el señor Villaverde tendrá que
sacar el cristo algunas veces para
mantener la unidad de criterio en
ciertos asuntos.

Que las elecciones deben verificarse
con legalidad.

Lamenta don Antonio como mo-
nárquico que no vayan al Consistorio
de Barcelona hombres acreditados
de un amor al país, pero cree
preferible a violentar la ley electoral
que vayan al Ayuntamiento elemen-
tos aventureros.

Dato

El joven exministro conservador
cree que no se presentarán dificul-
tades para la elección de presidente
del Congreso y que obtendrá una
nítida votación para dicho cargo el
señor Romero Robledo.

Espera que el debate político será
de importancia.

Urzáiz

El exministro liberal de Hacienda
don Angel Urzáiz ha declarado que
la solución del llo político en que
nos encontramos dependerá de la
mayoría, pues si ésta protesta como
el país lo hizo en 1808 de aquello
que quiere imponerle sería un aten-
tado a la disolución de las Cortes;
pero si resignada vota a Romero Robledo,
bien merecido tendrá todo cuanto
puede ocurrirle.

Añadió el señor Urzáiz que nada
le han hablado respecto de la jefatu-
ra de los liberales.

prendido el cable de un tranvía eléc-
trico, no alcanzando, afortunada-
mente a ninguna persona.

Cables subterráneos

El ministro de Obras públicas
don Rafael Gasset ha ordenado al
director de los teléfonos que en pla-
zo brevísimo convierta en subterrá-
neos los actuales cables aéreos.

Suicidio de un cesante

Ha puesto fin a sus días el vigilan-
te de policía de Madrid Eloy Cama-
cho, uno de los que fueron ayer de-
clarados cesantes por el gobernador
civil señor Laciarva.

Coblián

Después de haber girado la visita
a los arsenales el ministro de Mari-
na, piensa ahora dedicarse a formu-
lar el decreto solicitando créditos pa-
ra la construcción de lanchas caño-
neras destinadas a la custodia de las
costas marítimas, con objeto de evi-
tar contiendas entre los pescadores.

A San Francisco

Hoy ha sido comunicado al capiti-
n general de Madrid el fallo del
Tribunal Supremo de Guerra y Mari-
na para que sufra el general Bor-
bón dos meses de arresto en las pri-
siones militares de San Francisco,
por su falta de disciplina al emplear
frases incorrectas en la instancia que
dirigió al ministro pidiéndole el asen-
so a teniente general.

El proceso de la policía

Afirmase que en el sumario que se
instruye contra la policía de Madrid
aparecen cargos contra algunos co-
nocidos jugadores.

También ha sido comprobada la
denuncia del Chato de Jaen que hi-
zo de haber dado dinero a los ins-
pectores por que le dejaran en li-
bertad.

Varios prestamistas han acusado
a los señores Almería y Carbonell
de que les sacaron algunas alhajas
como de mala procedencia dicién-
doles que las iban a entregar al Ju-
gado para el esclarecimiento de de-
litos.

A la cárcel

Han ingresado presos en el Mode-
lo los inspectores de vigilancia se-
ñores Almería y Carbonell, de orden
del Juzgado especial, no habiendo
también ingresado el señor Luna por
hallarse enfermo.

El viaje de Combes

Telegrafían de Barcelona que
monseñor Combes, acompañado de
su secretario, ha marchado hoy a
Gerona en el primer expreso de
Francia.

En Gerona estará hasta la llegada
del tren de la noche, regresando lue-
go a la vecina república.

El presidente del Consejo de mi-
nistros francés va muy contrariado
de la conducta observada por las
autoridades españolas al divulgar
su presencia en Madrid é itinerario
que pensaba seguir en el viaje por
España.

Montero y Armijo

Comunican de Pontevedra que,
interrogados por los periodistas los
señores Montero Ríos y marqués de
la Vega de Armijo sobre lo que les
ha parecido la célebre carta de los
señores conde de Romanones y don
Fernando Merino, se han mostrado
reservadísimo, declarando que no
han recibido oficialmente carta al-
guna, aunque sí una íntima y un bo-
rrador de otra.

A pesar de la reserva de los se-
ñores Montero Ríos y Vega Armijo,
se afirma que estos señores contesta-
ron con otras dos cartas literalmen-
te iguales a Merino y Romanones.

BOLSA

Saturaine Uargui é Hijo
BANQUEROS.—Logroño
Bolsas de Madrid y París del día 1

Table with 2 columns: Description of securities and their prices. Includes items like '4 per 100 interior al contado', 'Id. fin de mes', 'Banco de España', etc.

Compra de oro. Giro de Letras.
Compra y venta de toda clase de va-
lores cotizables en Bolsa nacional y
extranjera. Canje de títulos de la
deuda al 4 por 100 interior, en el acto.

Cartas de crédito sobre España, ex-
tranjero y América.—Cuentas cor-
rientes.—Depósitos de toda clase de
valores y descuentos.

Señora Se ofrece para ama de gobierno
con poca familia ó sacerdote.—Di-
rigirse calle Mayor, 23, principal.

RODRIZAS

Hay una de 19 años y leche de dos meses
que desea criar en casa de los padres de
la criatura. Informar en esta Admón.

Hay una de 32 años leche de dos meses, que
desea criar en su casa en Madrid. Infor-
mará Euladio Moreno en dicho pueblo.

Herrero y Riva

Table with 2 columns: Description of bank services and their rates. Includes 'BANQUEROS.—Logroño', 'Cotización de la Bolsa del día 1', 'Interior al contado', etc.

Citas y cartas de crédito sobre las
principales plazas de España, Euro-
pa y América, cuentas corrientes,
descuentos, depósitos, compra y ven-
ta de valores españoles y extranjeros,
cambio de moneda y toda clase de
operaciones bancarias. Canje en el
acto de títulos convertibles.

Vacas

Se venden dos de leche,
una ternera y una novilla.
Dirigirse a D. Julián Berco, en Laredo.

Gran Fábrica de Cal Hidráulica
Pedidos a don Eusebio Gargallo
Calle de la Victoria, 1. Logroño

En Bilbao encon-
tráreis en la casa
de nuestro paisano Lucio Herrán, calle de
la Amistad, n.º 1, piso cuarto, derechos,
papeles y trato esmerados. Detalles os dará
por carta.

Grado de labranza

Se necesita una para una casa de campo
situada a 4 kilómetros de esta capital.—In-
formar en calle del General Espartero, nú-
mero 1, entresuelo, derecha.

Por asentarse su dueño un
aparador de nogal con pie-
dra de mármol. Informar en Portales, nú-
mero 46. 3.ª derecha.

En Bilbao encon-
tráreis en la casa
de nuestro paisano Lucio Herrán, calle de
la Amistad, n.º 1, piso cuarto, derechos,
papeles y trato esmerados. Detalles os dará
por carta.

Hermoso perro

legítimo de Te-
rranova, joven,
se vende. En la portería del Ayuntamiento
dará razón.

ACADEMIA DE COMERCIO

Preparación para profesores y peritos
mercantiles; clases especiales de contabili-
dad, magisterio y segunda enseñanza.
Delicias. 2.º segundo, derecha.

Vacuna fresca

Tubos y cristales. lancetas plumas. Se
preparan terneras para los pueblos.
Instituto Higiénico (Banos 9), Logroño.

CHARGEURS REUNIS

El día 15 de octubre entrará del puerto
de Pasajes, directamente para Montevideo
Buenos Aires, el vapor

Amiral Baudin

el día 25 de octubre para los mismos
puertos el vapor

Amiral Courbet

efectuando ambos la travesía en 23 días, sin
cesar en el Brasil.

Para carga, pasajeros y toda clase de ha-
bitantes dirigirse a don E. Incampa, Agente
de la Compañía en Pasajes.

Buen negocio

Se vende una buena fábrica de aguar-
dientes en Labastida (Alava) por no poder
la atender su dueño por su avanzada edad.
Para informes dirigirse a don Lorenzo Lau-
zoa, encargado de la misma.

SE VENDEN

Pipas y barriles cilindricos baratos.
BUENA OCASION
Bodegas Franco-Españolas.—Logroño.

Muerta en Corera

Se arrienda una de
1.ª clase y de dos
fanegas y ocho celeminas de cebada. Diri-
girse a Justa M. Fraile, en Torrecilla de
Cameros.

Taller de modas

Confección esmerada
de toda clase de pre-
ndas para señoras y niños. Guarnición de
Buzos. Píase de Amés Salvador, 2.º.

VETERINARIOS

Una sociedad de Labradores de Alberto
anuncia vacante la plaza de Veterinario por
ingreso en el ejército del que la desempeña-
ba. Las solicitudes a don Gerardo Miguel
en Alberto.

Desviaciones de la columna verte-
bral, torceduras de las piernas,
obesidad, prolapso de la matriz etc.

HERNIAS (quebraduras)

TRATAMIENTO DE LAS HER-
NIAS, de éxito garantido, por me-
dio de los Aparatos especiales, con
Real Privilegio de invención (pa-
tente número 27.791 del ortopé-
dico de Madrid

DON JERÓNIMO FARRÉ GAMELL
Curación radical de una hernia
del tamaño de una perra, obtenida
a los ocho meses de usar nuestro
aparato. El herniado tiene 55 años.

Zamora, 23 de Mayo de 1903.
Sr. D. Jerónimo Farré Gamell.
MADRID.

Muy señor mío y amigo: Me he-
rezo y consideración: Como usted me indi-
caba en su muy atenta carta de 9 del corriente,
me presenté el día 21 en la Fonda del
Comercio para que me viera el representa-
nte que usted manda a ésta cada tres meses,
y no sabe cuán grande fué mi alegría y as-
turbación al confirmarme, después de ha-
berme reconocido, que ya estaba completa-
mente curado de la hernia inguinal derecha,
todo debido al aparato que usted me remitió
en el mes de agosto último. Por precaución
sigo con él puesto por no molestarme nada.

Le doy un millón de gracias por el bien
que me ha hecho y no dude que propagaré
su invento.

Con este motivo se ofrezco de usted este su
atento y seguro servidor y amigo, q. b. s. m.
MATEO CASO.

En casa, Zapatería, 18.
El representante de dicho reputado orto-
pédico estará en Logroño solamente los días
6 y 7 de octubre hospedado en el HOTEL
PARIS donde recibirá de 11 a 1 y de 3 a 6.

Todas las consultas son gratis

Para construir un aparato, respondiendo
siempre de sus efectos, es necesaria la pre-
sentación ó reconocimiento previo de la
persona herniada, pues los mecanismos de-
ben ser distintos según la clase y desarrollo
de la hernia. Por eso no admitimos el en-
cargo de ninguno sin examinar antes el pade-
cimiento.

Rechazad todo braguero de remesa, pues
a ellos se deben la mayoría de las muertes
por estrangulación, cuyo accidente desgra-
ciado casi siempre se produce por la mala
compresión de dichos bragueros desarrol-
lados en puntos que convenga dejar libres y
en dirección contraria a la que exige la na-
turalidad de la hernia. Es éste un hecho tan
conocido, que difícilmente podrá citarse un
solo estrangulado que no usara alguno de
esos bragueros fabricados al por mayor.

¡Fíjense en eso los médicos y el público.
Dando aviso, dicho representante pasará
a domicilio.

En Madrid puede consultarse con el in-
ventor, don Jerónimo Farré Gamell, en su
Gabinete, calle de Juan de Mens, número
23, 1.ª, desde donde se envía gratis el folleto
a quien lo solicita.

PIANO

Se vende uno en immejorables
condiciones. Informar en la
librería de Montoya.—Haro.

Perro de caza

Se vende uno cruzado de
perdiguero y pachón, de
tres años, muy superior y a toda prueba.
Informar en esta Administración.

HERNIAS (quebraduras)

deformidades del pecho, espalda,
piernas ó pies CONSULTA MÉ-
DICA ESPECIAL para tratamiento
y curación de estas enfermedades

El médico especialista Director de esta
consulta de M. d'Id, Legaró y Logroño y re-
cibirá de once a seis en el Hotel Comercio
a todos los que padecen de Hernias (que-
braduras) desviaciones de la columna vertebral
deformidades del pecho, espalda, piernas ó
pies, que desean curarse con los modernos
aparatos especiales articulados, que con tan
buen resultado viene haciendo tiempo aplicando
dicho método.

Vistos por este Especialista todos los apa-
ratos herniarios conocidos, solo

Callos! Durezas!

Una peseta! Una peseta!

CALLICIDA ABRAS XIFRA

Callos! Durezas!

Una peseta! Una peseta!

CURACION segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos de estómago e intestinos...

ELIXIR ESTOMACAL

DE SAIZ CARLOS cura el dolor del estómago, los ardores, acedias, vómitos, estreñimiento, diarreas...

CIA COLONIAL CAFES CHOCOLATES MAYOR 18 MADRID

Delicias del Tocador. AGUA DE FLORIDA DE MURRAY & LANMAN TONICO ORIENTAL PARA EL CABELLO

SERVICIOS de la Compañia Trasatlantica de Barcelona. LINEAS DE CUBA Y MEXICO...

VINO NOURRY Depurativo y Fortificante. Por su sabor agradable y su eficacia en los casos de DEBILIDAD ANEMIA LINFATISMO y ENFERMEDADES del PECHO

Bicarbonato de sosa QUIMICAMENTE PURO en polvo y en pastillas comprimidas de TORRES MUÑOZ. SAN MARGOS, 11, FARMACIA. MADRID

Watte Origen Casa única y verdadera donde se confeccionan y se preparan las mejores...

EL JABON HIEL DE VACA MARCA LA GIRALDA se comunica al CUTIS LA SUAVIDAD DEL TERCIPELO Y LA MAS PERFECTA BLANCURA...

Interesante El inventor de la verdadera COCINA ECONOMICA, señor Estefanía de Haro ofrece al público sus servicios...

CATARROS DENGUE, TRANCAZO, INFLUENZA BRONQUIOS, PULMONES Y LARINGE CAPSULAS de TERPINOL de ADRIAN

Sección de Haro OLAVARRIETA Y COMPAÑIA. Primera casa en España importadora de vacas suizas y holandesas...

REGALO PARA NUESTROS LECTORES. Un ejemplar del Cuadro Sinóptico de los reyes y jefes de Estado españoles...

ENOLATURO PADRO Regenerativo y depurativo de la sangre. Este precioso medicamento lleva 50 años de éxito...

SANATORIO QUIRURGICO DEL D. MADBAZO SANTANDE. Per satisfacer todas las exigencias que la moderna cirugía reclama...

ANUNCIOS DE FUNERALES Y ANIVERSARIOS. Es preciso para este período hasta las 12 de la mañana para la 1.ª página...

LOS ADELANTOS DE LA CIENCIA. han logrado que el Dr. Casile descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus períodos...

SERVICIO DE VAPORES. Para todos los puertos de América. Para Montevideo y Buenos Aires los días 14 y 23 de cada mes...

FOLLETIN DE LA RIOJA 5 La manía de mi tío NOVELA ORIGINAL DE CARLOS MAQUET

go mío, que hacen gozar lo indecible. Así cuando el matrimonio está consumado, cuando mi presencia no pueda ya comprometerlo...

como tengo tanto interés en el asunto, como mis precauciones. —Jourdain, sea cual sea mi opinión en todas las cosas...

Duclós asió por el brazo a su amigo y le dijo con un acento ex que se traslucía un resentimiento aún vivo: —Yo he visto al amante penetrar en la casa en que aquella noche se me había prohibido la entrada...

cho odiosas. (Cuanto más bellas son más experimento la necesidad de serlas hostil! Pero hablemos de otra cosa; ¿dónde se instalará tu sobrino, cuando estemos allá abajo? —En la casa que ocupó el padre Noel; desde su muerte no la he vuelto a alquilar...

estoy pensando en ello. Es una partida en que he empeñado la felicidad de Mauricio y... —Y tu amor propio! —añadió Duclós riendo. —Si señor, convengo en ello. Esa mujer impertinente me ha privado de la sociedad de un amigo, de un excelente compañero...